

Precios de suscripción

En San Luis, 0'10 ptas. al mes.
 En los demás pueblos de la Isla,
 0'20 ptas. al mes
 Fuera de la Isla, 0'25 ptas. mes.

EL ADELANTO

Puntos de suscripción

En San Luis, calle
 de San Luis, 62.
 En Mahón, plaza
 del Príncipe, 11.

SEMANARIO DEDICADO AL PROGRESO Y CULTURA DE SAN LUIS
 Y PRIMER PERIÓDICO PUBLICADO EN ESTE PUEBLO

FUNDADOR: F. F. ANDREU

DIRECTOR: MANUEL SINTES



Procedimiento modernista

Vamos á señalar algunos hechos recientes que afectan por manera notable al pueblo de San Luis.

El día 16 de febrero, se presentó D. Francisco F. Andreu en las oficinas de este Ayuntamiento y entregó al Sr. Secretario una instancia suscrita por aquél ofreciendo el suministro del alumbrado público gratuito durante este año, en la inteligencia de que si el Ayuntamiento aceptaba la oferta debía destinar á fondo para la erección de una escuela, los alcances del presupuesto actualmente destinados á alumbrado. Interesaba, además, se diera por nulo y sin valor lo acordado sobre alumbrado en la anterior sesión, que consistía en haber admitido y aceptado un escrito en papel común y sin firmar, en el que se simulaba una oferta hecha por D. Gabriel Gomila principalmente para suministrar el alumbrado público durante el corriente año, aumentando unos pocos faroles y ofreciéndose á suministrarlo con un diez por ciento de rebaja sobre la consignación en presupuesto.

El Ayuntamiento acordó aceptar la llamada proposición del Sr. Gomila basándose en supuestos infundados y apartándose de las disposiciones legales. Tanto sería así que el mismo Ayuntamiento en la sesión del día 16 dió por retirado el acuerdo tomado el día 9 después de lo cual, el Sr. Alcalde, que tenía sobre la mesa la instancia presentada en debida forma por el Sr. Andreu, levantó la sesión, sin darle lectura y metiéndosela en su bolsillo á presencia de todos los concurrentes.

La instancia que guardara el Sr. Alcalde en su bolsillo, ha estado en *incubación*, si se permite la frase, toda una semana, siendo su contenido conocido del público. A ella, ha seguido otra instancia del mismo interesado en la que se aclara el contenido de la primera en el sentido de prestar el servicio gratuito un año entero, durante el cual el Ayuntamiento puede estudiar lo que más le convenga para el porvenir.

Entretanto, las teorías del célebre Darwing, de

que el hombre desciente del mono van desarrollando, y don Gabriel Gomila presenta otra instancia, esta vez en debida forma, *se nos dice*, y nos alegramos de ello por cuanto demuestra haberle sido saludable la lección recibida, en cuya instancia interesa se le conceda el suministro de alumbrado público gratis durante quince meses á contar desde la segunda quincena de marzo próximo que empezará á prestarlo, en la inteligencia de que después de dicho plazo de 15 meses ha de seguir suministrando dicho alumbrado *hasta fin de 1913*, cobrando lo que hoy figura en presupuesto **Ó LO QUE EN COMÚN SE FIJE!!!!!!** y..... la mayoría del Ayuntamiento, considerando más ventajoso el poder invertir las economías (?) á su placer en vez de tener que invertirlas en escuela precisamente, acordó aceptar la proposición hecha por el Sr. Gomila, salvo el voto de tres señores concejales, que opinaron se debía admitir la proposición del Sr. Andreu, y estudiar durante el año de servicio gratis, lo que más conviniera á los intereses del pueblo.

Después de este trabajo laborioso, el Sr. Alcalde pidió 15 días de permiso, que le fueron concedidos.

Aplaudimos la idea del Sr. Alcalde de pedir licencia para unos días, si bien creemos sinceramente hubiera obrado mejor pidiéndola antes. Si algunos de sus compañeros meditan, quizá les convenga también el pedir licencia; pues el tiempo y nosotros nos encargaremos de demostrar que para proceder de una manera que puede acarrear responsabilidades y tener que anular en una sesión lo que se ha hecho en la anterior, vale más pedir, no diremos la licencia para 15 días, como ha hecho el señor Alcalde, sino la licencia absoluta.

De todos modos suponemos que los concejales, ó por lo menos los más listos, antes de aprobar el acta de la última sesión, rectificarán su parecer para ponerse á salvo de futuras contingencias.

¿Qué significa lo de cobrar lo que *en común se fije*? Podría ser que el pueblo pague después de 15 meses llamados de servicio gratuito?

Hemos de abstenernos de calificar hoy el proceder de la mayoría del Ayuntamiento de San Luis, ¿Obra con arreglo á la ley ó falta á ella? ¿Obra por iniciativa propia? ¿Conoce el caciquismo? ¿Defiende bien los intereses del pueblo?



Vecinos de San Luis, vosotros que conocéis perfectamente las intimidades locales, debéis juzgar si el acuerdo del Ayuntamiento es en perjuicio de vuestros intereses. Vosotros debéis meditar sobre el hecho de que en un mal local, llamado escuela, están amontonados aquellos 70 niños matriculados, cuando apenas alcanza para unos 40. Vosotros sabréis si sois las víctimas del caciquismo, y vosotros tocáis, si dormís, los resultados del *Procedimiento Modernista* que ha adoptado este Ayuntamiento para asuntos de tanta trascendencia como son los servicios públicos de alumbrado y escuelas.

Abrid los ojos y no tolereis que los intereses del pueblo puedan sufrir perjuicios por causa de apasionamientos personales que pueden resultar en beneficio propio y perjuicio de los vecinos.

En el próximo número volveremos sobre el asunto.

La cultura

Cuanto se haga, cuanto se escriba y cuanto se trabaje en pro del adelanto y cultura de la humanidad, siempre será poco en comparación con la importancia que tiene para un pueblo al ocupar lugar privilegiado entre la generación actual.

La escuela ha de ser el yunque donde ha de dar la manía del ciudadano, ha de ser el blanco ó objetivo de todas las personas amantes del progreso de su patria.

El primer edificio en que debe hoy pensarse al edificar un pueblo ha de ser la escuela. De ella han de salir los hijos que han de honrar á su país, de ella han de salir las personas que disfruten de criterio propio y conduzcan por buen camino todo problema que se presente.

¡Desgraciado de aquel que por falta de instrucción se ve obligado á necesitar al próximo para que le ilustre en sus pasos! El que carece de instrucción necesita quien le escriba sus cartas, quien le entere de un documento, escritura, testamento, etc., etc. Está condenado á que durante su vida se le dé la comida en la boca, como quien dice, por no poder comer por sí solo el pan de la inteligencia, que es hoy la lectura y la escritura.

El sabe leer y escribir correctamente está en comunicación con todo lo que se escribe en el idioma que posee. Así se comprende la gran ventaja que tiene aquel que sabe varios idiomas y que tiene facilidad en enterarse de cuanto pasa en el globo y de estar al corriente de lo que sucede en este mundo que habitamos.

Hemos leído una acertada indicación esta semana sobre la utilidad de la creación de un Ateneo en San Luis y no cabe dudar que ello podría contribuir por manera notable al desarrollo intelectual de este pueblo; pero opinamos que ante todo debe pre-

ocuparse de la escuela de niños tan y tan indispensable; pues ella ha de ser la fuente de donde procedan los ateneístas.

El Ayuntamiento no ha de perdonar medio para ir á la pronta realización de la nueva escuela, ella ha de ser el faro que guíe al pueblo por el derrotero de la verdad y la rectitud.

F. F. A.

El movimiento y el reposo

En estas cuartillas dedicadas á los lectores de EL ADELANTO nos proponemos indicar las ventajas del movimiento y los inconvenientes del reposo, en el orden moral y en el práctico ó material.

El movimiento, la circulación, la actividad, la energía, es fuerza poder, vida.

La quietud, la calma, la inercia, es inutilidad, podredumbre, muerte.

El corazón impulsa estas oleadas de sangre que llevan á todos nuestros miembros fuerza, animación y vida y nutriendo el cerebro, asiento de la inteligencia, nos dan capacidad. Si el corazón suspende sus latidos, la sangre no circula, sobreviene la parálisis, la inutilidad, después la muerte y por último la descomposición y la quietud del sepulcro.

Las aguas que cuando corren y circulan llevan á las campiñas la vegetación, el verdor, la vida, la alegría, cuando quietas da, infección y envían miasmas de muerte á donde antes llevaban substancia nutritiva.

El mar, depósito inmenso de energías aún no aprovechadas suficientemente por la ciencia, está siempre inquieto, alborotado, movido. Si este depósito colosal quedase en absoluto reposo, no es aventurado suponer que el quietismo acabaría por corromper las aguas y que este foco gigantesco de infección, sembrando la muerte por doquier, con sus emanaciones, convertiría la tierra en inmensa sepultura rodeada por los espacios infinitos.

Sanluisenses, amantes del progreso, ya me entendéis. Vosotros, jóvenes, representáis el corazón que envía oleadas de idealidad al cerebro, asiento de la meditación y del juicio, cerebro que en vuestro pueblo está representado por las generaciones más avanzadas en el camino de la vida. Las ideas impulsadas por la juventud han de llevar anhelos de progreso á todo término, con la misma intensidad con que la sangre circula por el cuerpo y del mismo modo que ésta nutre las partes del organismo, el ideal de cultura y progreso empujado por la juventud sanluisense dará fuerza y alientos de vida ciudadana á todos sus convecinos.

No te detengas, no te aquietes, no te estaciones, juventud sanluisense; siempre en movimiento, siempre adelante, siempre progresando, porque el estancamiento es la ruina, la descomposición la muerte.

Si te detuvieras, pueblo de San Luis, sobrevendría tu parálisis cívica, después la muerte de tus ideales y finalmente el entierro de tus anhelos de adelanto y de mejoras.

Tu quietud, pueblo de San Luis, sería comparable a la del mar si fuera esta posible. Serías entonces un depósito de energías inactivas, corrompidas, inútiles.

Siempre hacia adelante, pero bien orientados. Ahora a establecer el alumbrado eléctrico, luego una escuela a estilo moderno; tras esto proyecto otro y otro después. Siempre en movimiento, nunca quietos, porque el movimiento es fuerza y vida, porque el reposo es parálisis y muerte.

Say

LA SEMANA

Acontecimiento local

De tal puede calificarse sin disputa, el haberse montado en 48 horas la maquinaria que "La Eléctrica Mahonesa" ha instalado para efectuar pruebas de alumbrado eléctrico antes de prestar el servicio definitivo que tiene en instalación.

La luz eléctrica ha brillado esta semana por vez primera en este pueblo, que ha visto con fruición tan importante como útil mejora.

Ya no son promesas vanas de dar luz tal ó cual día, como á veces sucede, son realidades cumplidas. Sea el alumbrado eléctrico el que alumbre á San Luis y ojalá sus radiaciones bienhechoras iluminen la inteligencia de aquellos que pueden trabajar en pro de los intereses locales.

B.

El día dos del próximo mes de Marzo debe tener lugar la concentración en las Cajas de reclutas, de todos los individuos comprendidos en el cupo del reemplazo de 1910.

Recordamos á nuestros lectores que el próximo martes día 28 del actual termina el plazo para la cobranza voluntaria del primer trimestre de la contribución al Estado: pasado incurrirán en el apremio correspondiente.

Espectáculos

En el «Casino Republicano» de este pueblo tendrá lugar hoy por la noche, á las ocho y media, una función para despedida de la compañía, poniéndose en escena «La hija del Pueblo», «El méto-

do Górritz» y «Museta», finalizando con baile de máscaras.

El «Gran Teatro Nuevo» anuncia tres magníficas y extraordinarias funciones de Cine y Varietés, para los días 25 á las ocho y media de la noche, y 26 y 27 tarde y noche.

Lo extenso del programa publicado y lo divertido de los espectáculos que se anuncian hacen presumir que se verán extraordinariamente concurridos.

Aviso.

Rogamos á todas las personas que deseen recibir en lo sucesivo este periódico, se sirvan remitir sus nombres á los puntos de suscripción que se indican.



Variedades



!!!Las mujeres usando pantalones!!!

La enfermedad que llaman «La Moda» está haciendo estragos estos últimos años. A las atrocidades llamadas sombreros de señoras, dieron los vestidos *trabados*, y éstos ahora ya se van sustituyendo por los pantalones anchos.

Suponen unos que no ha de progresar la nueva moda que ya está en uso en muchas Capitales y hasta la consideran inmoral, los más enemigos de ella; pero ello es lo cierto que los hombres vienen usando pantalones desde mucho tiempo sin que adivinemos el que resulten, por esta razón inmorales.

El uso del pantalón en la indumentaria de las señoras es tan radical cambio de moda, que puede requerir algún tiempo para generalizarse; pero opinamos ha de ganar la opinión femenina, especialmente entre la gente joven que ha de encontrar en su uso una gran comodidad.

Esto no es más que la reaparición de los pantalones con *bufes* ó anchos, de Mallorca, sólo que la moda femenina los hace renacer.

La moda puede ensayarse ahora que estamos en Carnaval, y podremos ensayar sus efectos.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

NO LO DUDEN

Con el Elíxir Imperial se calman instantáneamente todos los dolores de muelas por fuertes que éstos sean, sin perjudicar en nada la salud.

Venta, en todas las buenas farmacias.

DEPÓSITO

Valls Pons - Mahón

ANTI-NAUSEOL

Es el mejor remedio contra el mareo No perjudica la salud.

Deseando convencer al público de los magníficos resultados que produce este medicamento, se entregan muestras gratis presentando pasaporte.

Venta: VALLS PONS - Mahón

IMPRESA, LIBRERÍA, PAPELERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

MANUEL SINTES ROTGER

(SUCESOR DE BERNARDO FÁBREGUES)

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. - MAHÓN

Talleres, á cargo de F. FÁBREGUES PONS, calle de San José, 63

Impresos de todas clases :: Novedad en estuches de papel y sobres :: Albums para postales
Periódicamente se reciben obras de los mejores autores españoles :: Postales artísticas

Lorenzo Pons Marqués

MÉDICO

Especialista en las enfermedades de los ojos

CONSULTA: de 12 á 2 y de 3 á 4.

San Fernando, 3, Mahón.

¿QUERÉIS NO PADECER: Histerismo, anemia, tuberculosis debilidad general? Tomad.

«**NEUROMIOL**» medicamento cuyo uso se realiza la medicación tónica fosfórica racional.

«**NEUROMIOL**» se vende al precio de 2'50 pesetas el frasco en la farmacia de Valls y Pons.—Mahón.

Imp. de M. Sintes, á cargo de F. Fábregues Pons
Plaza del Príncipe, 11. — MAHÓN